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送别江泽民

1987年 12月 25日，时任上海市委书记、市长的江泽民同志参加上海文艺创

作座谈会，和上海文艺工作者谈笑风生话家常。摄影 / 崔益军

同志不顾个人安危，冒着高温水银有毒蒸汽的侵害，参加了全

过程试验，历时半年不断改进，最终通过技术鉴定，填补国内

重大空白，使我国水银电磁泵的研制进入世界先进水平行列。

蒋福根（时为低压电器室支部书记）：外面的人不太清楚，

一个测试用的噪音室有什么了不起？我打个比方，如果电机用

在军舰上，双方对峙，声呐监听，谁的电机噪声大，谁就可能

葬身鱼腹。电机噪声的高低就是质量重要标志之一，去开国际

研讨会，人家就瞧不起你，因为你连检测电机质量的设备都没有。

毛主席去世后，对纪念堂用的电机要求很高，这个质量关就是

在我们噪音室里检测完成的。

窦植（时为低压电器室工程师）：我和江泽民同志还有所

里的其他同志一起报名参加设在五一中学里的日语班，每星期

读3个晚上。有一次他出差一个多星期，偏偏第二天就要考试了。

那晚我在江泽民同志家吃的饭，然后就在饭桌上挑灯夜战。他

一共落下十几节课的内容，我真为他捏把汗。可奇怪的是，一

个章节我只讲了六七成，他就说懂了。我们一直忙到将近12点。

待分数出来，我得了个比较满意的95分，他的分数居然是99分！

为什么选读日语？因为当时日本的电机开始在世界崭露头角。

李万美（时为所技术员）：我有幸和江泽民同志一家做过

一年半的邻居。1969年夏天他探亲回上海住了20天。我喜欢唱，

江泽民同志亲自弹吉他，一切都是即兴的，江泽民同志弹什么

曲子我就唱什么歌，反过来也一样。我们总在厨房门口的过道

里弹琴唱歌。后来电视里看到江泽民同志访问美国时在檀香山

弹吉他，我看了觉得特别亲切，他的吉他弹了几十年，有相当

造诣。江泽民同志是一个善良谦和的人，更是一个胸襟宽广、

聪明睿智的人。“文革”那么乱，他始终也没有放弃过学习外

语和科技，半夜里还在走廊自学法语。

在上海市委、市政府
从第一件事到《歌唱祖国》

1985 年夏天，59 岁的江泽民同志出任上海市市长，第一件

事就是调查研究。了解城市规划问题就花了 12 个半天，拿着图

纸，沿着马路跑。

1986年 12月 8日，在“国际航空及机场设备、飞机维修设备展览会”上，时

任上海市市长的江泽民同志参观我国自行设计制造的飞机模型。这次展会是当

时中国规模最大的航空业展会。摄影 / 毕品富


